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Известный спортив�
ный комментатор Ва�
силий Уткин перевел
стрелки на «другого гов�
нюка».

Эта сага внезапно воз�
никла на ровном месте. В
эфире радиостанции «Эхо
Москвы» российский ком�
ментатор Василий Уткин
сделал ряд оскорбительных
заявлений, задевших не
только борисовский БАТЭ,
но и многих белорусов.

Ответная реакция не за�
ставила себя долго ждать.
Ее можно было охарактери�
зовать, как настоящий
шквал возмущения. Поуча�
ствовала в этом и «Салдар�
насць», выславшая Уткину
бутылку любимой им
«Крамбамбули» с пожела�
нием похмелиться и пере�
стать нести чушь.

С белорусами солидари�
зовались и коллеги коммен�
татора. Юрий Розанов в сво�
ей конференции на сайте

«Спорт сегодня» оценил
случившееся так: «Вася,
конечно, перехлестнул. Это
бесспорно». После чего об�
ратился к БАТЭ и попробо�
вал объяснить, почему оби�
жаться на Уткина не нуж�
но.

На этом же интернет�ре�
сурсе комментатор Констан�
тин Генич высказался еще
жестче: «Я считаю, что Вася
категорически неправ, но он
взрослый человек и должен
понимать какую несёт от�
ветственность за сказанное
в прямом эфире. Это его вы�
бор».

Поначалу Уткин «дер�
жал фасон»: мол, все, что
было сказано – сказано пра�
вильно. Но в итоге пересмот�
рел свою позицию и 31 ок�
тября написал в своей кон�
ференции на Sports.ru сооб�
щение, в котором сперва по�
жаловался на поток оскорб�
лений от белорусов, а потом
признал:

««Понесло» меня? Нет
никаких сомнений. Я не�
прав? Очень возможно. Вот
я Костиным мнением, на�

пример, очень дорожу; он
написал, что я неправ. Так
что это весьма вероятно...
Но я хотел бы, и тоже не в
первый раз, сказать, что у
меня есть право – быть не�
правым. Я им очень дорожу.
Оно ведь и у вас есть. Где вы
окажетесь, если его у вас
отнимут? Я у вас не стану
это право отнимать, и вы
мне мое оставьте.

Я не жалею о сказанном.
Если все так, как на са�

мом деле, и какая�то ог�
ромная часть Беларуси
вдруг стала считать меня
говнюком, желать научить
меня хорошим манерам и
как�то объединилась в этом
порыве, я скажу ещё одну
вещь, в которой тоже могу
быть неправым: дорогая
Беларусь, у тебя есть дру�
гой, неизмеримо больший
говнюк, наверняка являю�
щийся величайшим гов�
нюком в твоей истории;
говнючище, который при�
нес тебе куда больше вре�
да, и не одномоментно, а
постоянно, и продолжает
приносить. Я дивлюсь, ка�

кой скрытой энергией ты
обладаешь и можешь выс�
вобождать; я уверен, когда
ты, Беларусь, реально за�
метишь, кто главный гов�
нюк в твоей жизни, ты
очень быстро с ним разбе�
решься. А сейчас, считай,
потренировалась.

У меня все».
А спустя несколько часов

в эфире «Эха Москвы» Ут�
кин извинился «перед груп�
пой людей из�за своих слов
«гореть в аду»».

— Я не призывал страш�
ные кары на чью�то голову,
а пользовался слэнгом, —
пояснил комментатор.

При этом Уткин вновь
заявил:

— Отношение к клубу
(БАТЭ – прим.ред.) явно
преувеличено. Клуб сделал
все, чтобы уничтожить о
себе свободное мнение в Бе�
ларуси.

Да уж, Уткин явно пре�
увеличил возможности бо�
рисовчан :) Зато коммента�
тор сделал все, чтобы унич�
тожить свой авторитет в Бе�
ларуси.
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Ситуация с политзак�
люченными, отказываю�
щимися писать прошения
о помиловании на имя Лу�
кашенко, за последнюю
неделю резко ухудшилась.
На срочно созванной
пресс�конференции шоки�
рующие факты озвучили
жены Бондаренко, Санни�
кова и Статкевича.

Положение Андрея Сан!
никова в Бобруйской колонии

На прошлой неделе в ка�
меру к Андрею Санникову

(ранее он сидел один) подса�
дили больного туберкулезом,
сообщила супруга экс�канди�
дата в президенты Ирина Ха�
лип. Им является некто Са�
нец, с которым во время на�
хождения в Бобруйской коло�
нии сталкивался и Дмитрий
Бондаренко.

Также стало известно, что
к Санникову в камеру пыта�
лись посадить заключенного
с «низким статусом» (об этом
ранее «Салідарнасці» заявлял
Андрей Бондаренко). Поняв,
что это может для него озна�
чать, Санников забил кулака�
ми в дверь, немедленно объя�
вил сухую голодовку и напи�
сал заявление с требованием

перевести его из этой каме�
ры. Лишь после этих дей�
ствий заключенного с «низ�
ким статусом» перевели.

– Андрей просил меня пе�
редать, что давление на него
усиливается с каждым днем.
Он окончательно пришел к
выводу, что режим не остано�
вится перед его физической
ликвидацией, – заявила Ири�
на Халип.

Положение Николая
Статкевича в Шкловской ко!
лонии

Как сообщил Николай
Статкевич во время недавних
звонков дочери и отцу, с пят�
ницы ему вновь выставляют
требование написать Алексан�

дру Лукашенко прошение о
помиловании.

Супруга экс�кандидата в
президенты Марина Адамо�
вич подчеркнула, что в отли�
чие от остальных политзак�
люченных Статкевич нахо�
дится в жесткой информаци�
онной блокаде. Она не полу�
чала от него письма около трех
месяцев, и лишь позавчера
пришло сообщение, заставив�
шее ее забить тревогу.

Оказывается, еще в конце
августа Николай Статкевич
сломал ребро при работе на
лесопилке – поскользнулся,
перенося бревна.

Окончание на с.2
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Несмотря на это, он вы�
нужден был продолжать ра�
ботать и примерно через не�
делю получил серьезную
травму руки, о которой было
известно ранее.

На протяжении последне�
го месяца политзаключен�
ный работал на той же лесо�
пилке – но не носил, а пилил
бревна. Со вчерашнего дня он
вновь должен был быть на�
правлен на переноску бревен,
сообщила Марина Адамович.

– Со мной может случить�
ся все что угодно, но я не под�
пишу помилование, – проци�
тировала супруга слова Стат�
кевича, обращенные на днях
по телефону к родным.

Кроме того, Марина Ада�
мович пролила свет на ситуа�
цию, о которой старалась не
говорить последние 10 меся�
цев. По ее словам, админист�
рация колонии любыми спо�
собами препятствует регист�
рации их брака с Николаем
Статкевичем, хотя все, что от
нее требуется – заверить под�
пись политзаключенного на

Солидарных с
политическими
заключенными
приговаривают
к «суткам»

его заявлении и передать
гражданской супруге. Офи�
циальный статус их брака по�
ставил бы вне закона попыт�
ки администрации противо�
действовать помощи Марины
Адамович своему мужу.

Положение Дмитрия Бон!
даренко в Могилевской ко!
лонии

В последнее время пись�
ма от Дмитрия Бондаренко не
доходят, более того, ему был
запрещен телефонный звонок
домой, сообщила супруга по�
литзаключенного Ольга Бон�
даренко.

Она видит в этом «звенья
одной цепи с давлением на
Статкевича и Санникова» и
надеется получить в ближай�
шем будущем хоть какую�то
весть от «хромого, с больным
позвоночником» супруга.

«Господин Лукашенко,
докажите, что вы – мужчи!
на»

– Возможно, политзаклю�
ченные не будут освобожде�
ны. Возможно, они будут уби�
ты, – сделала вывод Ирина
Халип.

– Мы видим иллюзии у
нашего и европейского обще�

ства в том, что в ситуации с
политзаключенными проис�
ходят позитивные измене�
ния. Мы подготовили обраще�
ния к лидерам европейских
стран с просьбой не ослаблять
давление на белорусский ре�
жим, – рассказала Марина
Адамович.

– Нам часто выставляют
претензии, что мы не к тем
обращаемся, что следует об�
ратиться к тем, кто удержи�
вает наших мужей. Пожалуй�
ста. Господин Лукашенко, до�
кажите, что вы – мужчина.
Уже даже детсадовцы знают,
что вы удерживаете наших
мужей в тюрьмах, потому что
боитесь их. Докажите, что вы
смелый, что вам не страшно,
– заявила Ирина Халип.

Марина Адамович через
журналистов также обрати�
лась к читателям независи�
мых СМИ.

– Пишите нашим ребя�
там. Вне зависимости от того,
какое количество писем они
получат, это очень мощный
психологический фактор дав�
ления на администрацию ко�
лоний. Пожалуйста, не забы�
вайте о них.

Сергей БАЛАЙ

Все пятеро задер�
жанных во время ак�
ции солидарности с по�
литзаключенными, ко�
торая состоялась на�
кануне в Минске, пред�
стали перед судом. Их
приговаривают к 7�10
суткам ареста.

Среди задержанных –
четверо активистов граж�
данской кампании «Евро�
пейская Беларусь»: бБыв�
ший политзаключенный
Сергей Казаков приговорен
к десяти суткам ареста,
Олег Роговский, Александр
Солдатенко и Олег Роховс�
кий – семи суткам. Пятая
задержанная Галина По�
дубник также отправлена
за решетку на семь суток.

– Всех участников ак�
ции солидарности суди�
ли одновременно четыре
судьи. Правозащитни�
кам не препятствовали,
разрешали присутство�
вать на процессах, но жур�
налисты столкнулись с
противодействием со сто�
роны людей в штатском,
– рассказала «Салідар�
насці» правозащитник
центра «Весна» Анаста�
сия Лойка. – Всем дали
«сутки», хотя по закону
могли бы приговаривать
и к штрафам, тем более у
некоторых задержанных
это первое администра�
тивное правонарушение.
К одному из задержанных
не пустили адвоката.

Собеседница связыва�
ет жесткие приговоры с
попыткой властей осла�
бить активность участни�
ков акций солидарности.

– Было заявлено, что
акции на Октябрьской
площади будут прохо�
дить ежедневно, поэтому
участников приговарива�
ют к «суткам», чтобы мак�
симально нейтрализовать
и уменьшить количество
участников, – резюмиро�
вала Анастасия Лойка.
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Александр Лукашен�
ко, встречаясь в среду в
Минске с участниками
заседания Совета Парла�
ментской ассамблеи
ОДКБ, призвал партне�
ров учитывать пробле�
мы, связанные с попыт�
ками дестабилизации
гражданского общества
посредством Интернета
и социальных сетей.

Официальный лидер Бела�
руси отметил, что во время
недавнего неформального
саммита ОДКБ в Астане
«очень серьезное внимание
было уделено тому, что проис�
ходит в информационном про�
странстве, которое сегодня ис�
пользуется по отдельным на�

правлениям как попытка дес�
табилизировать ситуацию в
тех или иных государствах».

� Посмотрите, что проис�
ходит на арабской дуге, � ска�
зал Лукашенко, отметив, что
«к сожалению, ситуация там
не улучшилась». � Объявили
результаты выборов в Туни�
се. Посмотрите, кто там побе�
дил. Исламисты, самая ради�
кальная их часть. А что будет
в Египте, а что будет в Ливии?

По его словам, «думать,
что это от нас далеко и нас не
касается, нельзя».

� Но и думать, что мы дро�
жим перед этими сетями
(соцсетями), тоже нельзя, �
сказал он, сообщает
interfax.by.

Лукашенко заявил, что «у
нас весь этот год пытались

через социальную сеть деста�
билизировать социальную
обстановку».

� Мы научились бороться
против этого зла. И здесь нет
никакого страха, нет никаких
запретов, мы ни в коем слу�
чае не закрываем Интернет,
социальные сети. Пожалуй�
ста � говорите, обсуждайте. Но
если это противозаконные
действия, то мы принимаем
соответствующие меры, � по�
дытожил он.

Напомним, реакцией вла�
стей на «молчаливые протес�
ты» стали нашумевшие из�
менения и дополнения в за�
конодательстве «О массовых
мероприятиях», в соответ�
ствие с которыми правила
проведения акций еще более
ужесточаются.
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Сергей СТАХОВСКИЙ

Deutsche Bank и BNP
Paribas прекратили со�
трудничество с Белару�
сью. Что это означает
для властей – коммен�
тирует политолог
Александр Класковский.

– Deutsche Bank не ведет
бизнес с Беларусью и не
имеет никаких планов по
его продолжению, — зая�
вил «БелаПАН» представи�
тель этого немецкого банка
Кристоф Блюменталь, отка�
завшись комментировать
причины такого решения.

Сотрудничество с бело�
русским правительством
также прекратил француз�
ский банк BNP Paribas, со�
общила британская газета
The Independent (один из
офисов BNP Paribas распо�
ложен в Лондоне).

Данную информацию
подтвердил представитель
британской правозащитной
организации Index on
Censorship Майк Харрис.

– Мы рады такому реше�
нию, так как мы проводили
направленную на это кампа�

нию, – заявил правозащит�
ник.

Напомним, нескольки�
ми месяцами ранее сотруд�
ничество с Беларусью пре�
кратил британский Royal
Bank of Scotland. Deutsche
Bank и BNP Paribas вместе
с Royal Bank of Scotland и
российским «Сбербанком»
выступали организаторами
размещения белорусских
еврооблигаций.

– Надеемся, что теперь
сотрудничество с белорус�
ским правительством пре�
рвет и российский «Сбер�
банк». В конце концов, они
это сделают, – полагает
Харрис.

«Прагматичные» фи�
нансисты увидели возмож�
ность свернуть сотрудниче�
ство, обнаружив угасание
проекта размещения евро�
бондов?

– В первую очередь этот
отказ – моральная пощечи�
на белорусскому режиму, –
считает политолог Алек�
сандр Класковский. – С эко�
номической точки зрения –
еще один симптом углубле�
ния инфляции. Мы видим,
что гневные резолюции Ев�
ропарламента официально�

му Минску – как мертвому
припарка, а когда речь идет
о деньгах, это ой как чув�
ствительно.

Политолог считает, что
уход банков вряд ли пробьет
брешь в белорусской эконо�
мике, но окажет сильный
деморализующий эффект.

– Эти банки не осуществ�
ляли каких�то масштабных
проектов. Из�за падения фи�
нансовых рейтингов проект
размещения евробондов стал
угасать, поэтому, возможно,
прагматичные финансисты
увидели возможность свер�
нуть сотрудничество и отре�
агировать на требования
международных правоза�
щитных организаций о не�
допустимости сотрудниче�
ства с режимом, – предпола�
гает Александр Класковс�
кий. – Для официального
Минска не так важен уход
этих банков, как ситуация с
МВФ в целом, где речь идет
о 7�9 миллиардах долларов
и цена вопроса упирается в
серьезные политические ус�
тупки. Но упустить этот
шанс было бы крайне нео�
смотрительно в сложившей�
ся экономической ситуа�
ции.

Палітыкі і праваабаронцыПалітыкі і праваабаронцыПалітыкі і праваабаронцыПалітыкі і праваабаронцыПалітыкі і праваабаронцы
абмеркавалі папра(кіабмеркавалі папра(кіабмеркавалі папра(кіабмеркавалі папра(кіабмеркавалі папра(кі
( заканада(ства( заканада(ства( заканада(ства( заканада(ства( заканада(ства
Алiна ТАРАНІК

Прадстаўнікі бела�
рускіх партый і рухаў
сустрэліся з правааба�
ронцамі, каб прааналіза�
ваць папраўкі ў закана�
даўства «Аб органах
дзяржбяспекі», абмер�
каваць, што рабіць да�
лей, ды паразважаць
над магчымымі споса�
бамі дзеяння ў межах
новай рэдакцыі закону.

У чацвер у офісе Партыі
БНФ у Мінску адбылася су�
стрэча праваабаронцаў з
прадстаўнікамі шасці вяду�
чых палітычных сілаў: Бе�
ларускай Хрысціянскай

Дэмакратыі, руху «За сва�
боду», Партыі БНФ, Аб’яд�
нанай грамадскай партыі,
партыі левых «Справедлівы
свет» ды кампаніі «Гавары
праўду».

– Падчас сустрэчы
праваабаронцы распавялі
пра асаблівасці гэтага за�
кону («Аб органах дзярж�
бяспекі»), яго новыя ака�
лічнасці. Таксама адбыло�
ся абмеркаванне, якім
чынам некаторыя моман�
ты з гэтага закона магчы�
ма «абыходзіць», ды быў
праведзены мазгавы
штурм, падчас якога
ўдзельнікі падзяліліся
ідэямі, што можна зрабіць
у сітуацыі, калі закон усё
ж зацвердзяць, – рас�
павёў «Салідарнасці» ад�

казны сакратар БХД
Дзяніс Садоўскі, які пры�
сутнічаў на сустрэчы.

Па словах Садоўскага,
абмяркоўвалі галоўным чы�
нам дзве рэчы: захады, якія
трэба зрабіць, каб закон не
быў прыняты, ды спосабы
дзеяння ў межах змененага
закону.

– Пакуль што мы абме�
жаваліся простым абмерка�
ваннем сітуацыі, бо пап�
раўкі яшчэ не зацверджа�
ныя. На дадзены момант
нашай задачай з’яўляецца
давесці да грамадзян усю
абсурднасць новага закону,
тое, што ён скіраваны не
толькі супраць апазіцыі, але
і парушае правы кожнага
грамадзяніна, – паведаміў
суразмоўца.

ЛукЛукЛукЛукЛукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
наградилнаградилнаградилнаградилнаградил
невъездныхневъездныхневъездныхневъездныхневъездных
в Европув Европув Европув Европув Европу

ОЛЬГА СЛУЦКАЯ

Глава Беларуси
Александр Лука�
шенко удостоил го�
сударственных на�
град тележурнали�
стов и журналис�
тов ряда государ�
ственных газет.
Половина награж�
денных представи�
телей масс�медиа
находятся в «чер�
ном списке» Евросо�
юза.

В их числе — глав�
ный редактор газеты
«Советская Белорус�
сия» Павел Якубович.
Его наградили орде�
ном Отечества III сте�
пени. Главного редак�
тора газеты
«Рэспублiка» и главу
Белорусского союза
журналистов Анато�
лия Лемешенка Лука�
шенко наградил орде�
ном Почета. Ранее Ле�
мешенок заявлял, что
для него честь — быть
в «черном списке» ЕС.

Также среди на�
гражденных «за мно�
голетнюю плодотвор�
ную работу и высокий
профессионализм» ор�
ден Франциска Ско�
рины получил первый
заместитель главного
редактора газеты «Со�
ветская Белоруссия»
Михаил Лебедик. Он
также лишен возмож�
ности выезжать в Евро�
пу.



4 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 2 лiстапада 2011  |  №235

ЭКОНОМИКА
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С 1 ноября в Беларуси
поднялись цены на це�
лый ряд товаров и услуг,
предоставляемых госу�
дарством. В то же вре�
мя большим станет бюд�
жет прожиточного ми�
нимума, вырастут пен�
сии и «добавки» к сти�
пендиям. Корреспон�
дент «Салідарнасці»
разбиралась с повышени�
ем цен и интересовалась
у экономистов, станет
ли белорусам жить по�
легче…

Может закружиться го!
лова

С 1 ноября на 15 % под�
нимаются тарифы на элек�
троэнергию для организа�
ций, пользующихся льгота�
ми. К этой категории отно�
сятся, например, учрежде�
ния здравоохранения, цер�
кви, школы, университеты,
гаражные кооперативы.
Кроме того, ГПО «Белэнер�
го» передало на рассмотре�
ние правительству предло�
жение о повышении с 1 но�
ября тарифов на электро�
энергию для населения на
7%.

Накануне, после офици�
альной публикации, всту�
пило в силу решение Минэ�
кономики о 10�процентном
повышении розничных цен
на сжиженный газ для зап�
равки автомобилей на авто�
мобильных газозаправоч�
ных станциях. Кроме того,
отпускные цены на сжижен�
ный газ для коммунально�
бытового потребления насе�
лением поднялись на 15 %.

Снова выросла сто�
имость проезда в обще�
ственном транспорте в Мин�
ске – с 950 до 1300 рублей.
Месячный проездной на
один вид транспорта обой�
дется в 51 200 рублей, на два
— 68 400 рублей, на три —
81 600 рублей, на четыре
вида — 92 300 рублей, на
автобус�экспресс — 64 700
рублей.

Кроме того, владельцам
«маршруток» разрешили
самостоятельно устанавли�
вать тарифы на проезд. Так
что поездка в этом виде
транспорта тоже будет сто�
ить дороже.

По крайней мере в пер�
вый день минчане получи�
ли настоящий рынок � на
разных маршрутах сто�
имость проезда отличается
на 36%, пишет «Наша
Ніва». Например, в попу�
лярной маршрутке 1175,
которая забирает людей в
спальном районе Малинов�
ка, проезд теперь стоит 4500
рублей. В маршрутном так�
си «Минсктранса» 1102, ко�
торое обслуживает район
улицы Ландера и Комаров�
ский рынок, теперь просят
4000 рублей. Некоторые пе�
ревозчики пока ждут, что
будут делать их конкурен�
ты и по�прежнему берут за
проезд 3300 рублей.

Цена на проезд в обще�
ственном транспорте будет
увеличена и в других горо�
дах. К примеру, в Могиле�
ве и области проезд в авто�
бусах и троллейбусах подо�
рожает до 1100 рублей, в
маршрутке – до 4000 руб�
лей.

На 80 % вырастет про�
езд на автобусах пригород�
ных маршрутов.

Похудеет кошелек ку�
рильщиков: с 1 ноября по�
вышаются ставки на табач�
ные изделия. Ставка акци�
за на сигареты с фильтром
вырастет в пределах 8,3%
– 12,5%, в зависимости от
их розничной стоимости.

Подорожают и алкоголь�
ные напитки: ставка акци�
за на плодовые и виноград�
ные крепленые вина и на
сидры увеличивается в 2
раза, на более крепкие ал�
когольные напитки – на
33,3%, на пиво – на 33%.

С 1 ноября подросла став�
ка акциза на дизельное топ�
ливо ¬– в 2,9 раза.

А пару днями ранее опе�
ратор мобильной связи
Velcom на 15% повысил
стоимость своих услуг.

Дорожают и лекарства.
Для роста цен на медика�
менты есть две причины.
Во�первых, в начале месяца
аптеки имеют право произ�
водить переоценку ле�
карств. Учитывая, что в се�
редине октября курс рубля
вновь был девальвирован,
очевидно, что цены на ле�
карства будут пересмотре�
ны в сторону увеличения.
Во�вторых, после объедине�
ния торговых сессий на ва�
лютной бирже официаль�

ный курс стал соответство�
вать рыночному, и постав�
щики лекарств утратили
возможность покупать валю�
ту для приобретения импор�
тных медикаментов по более
низкому официальному
курсу, отмечает БелаПАН.

Ожидается, что вместе с
импортными лекарствами
подорожают и отечествен�
ные медпрепараты, на 70�
75% состоящие из зарубеж�
ных субстанций, которые
теперь оплачивается валю�
той по рыночному курсу.

“Белпочта” повысила та�
рифы на некоторые услуги.
Увеличена стоимость пере�
сылки международных по�
чтовых отправлений: пись�
менной корреспонденции —
на 50%, посылок — на 20%,
EMS — на 35%.

Внутриреспубликанс�
кие тарифы увеличиваются
в среднем на 5%, сообщает
БелаПАН. Отправление
простой почтовой карточки
теперь стоит 300 рублей,
заказной для физлиц —
1.030, для юрлиц и ИП —
1.400. Отправка простых
бандеролей весом до 20
граммов обойдется в 400
рублей, мелких пакетов
простых до 20 граммов —
580 (для физлиц), 700 (для
юрлиц), посылки за каждые
500 граммов — 980 и 1.900
рублей соответственно.

Не забываем, что в ноябре
белорусы заплатят за кварти�
ры по новым тарифам с уче�
том двух недель отопления.
Плюс норматив потребления
воды — 140 литров в сутки
на одного человека. Один ку�
бический метр воды в насто�
ящее время стоит 585 руб�
лей, один кубический метр
воды для канализации — 305
рублей, всего — 890 рублей.
К объемам потребленной
воды, превышающим 140
литров в сутки, будет приме�
няться тариф, обеспечиваю�
щий полное возмещение эко�
номически обоснованных
затрат. Это 1440,9 рубля за
кубический метр воды и 1105
рублей за кубический метр
воды для канализации — все�
го 2545,9 рубля.

Тем временем
Пенсии выросли на 22

%, к стипендиям доплатят
еще 65%

С 1 ноября в Беларуси
бюджет прожиточного ми�
нимума стал на 29,9%

выше, чем норматив, кото�
рый действовал три после�
дних месяца, и составил в
среднем 574 790 рублей. В
связи с этим увеличатся
некоторые пособия. Так, на�
пример, пособия по уходу за
ребенком составят 5 747 900
рублей при рождении пер�
вого ребенка и 8 047 060 руб�
лей при рождении второго
и последующих детей.

Пенсии в среднем уве�
личатся на 22%: размер
средней пенсии по возрасту
составит 978 000 рублей, по
данным Минтруда и соци�
альной защиты.

Согласно Указу № 460
от 13 октября, учащимся,
курсантам и студентам бу�
дут каждый месяц доплачи�
вать 65 % от размера сти�
пендии, аспирантам и док�
торантам – 30 %.

«Проблемы начнутся
заново»

«Салідарнасць» поинте�
ресовалась у экономистов,
каким они видят дальней�
шее развитие событий.

– Мне кажется, что кро�
ме тех повышений, что уже
назывались, по большому
счету, ничего не изменит�
ся. Кстати, цены все равно
не отпустили до конца. Сей�
час мы наблюдаем затуха�
ющую инфляцию, ее оста�
точные явления. Доллар
уже, в общем, вырос, идет
догоняющий эффект. Курс
влияет на инфляцию, а не
наоборот, а самая острая
фаза этого процесса уже за�
вершилась, – замечает эко�
номист и финансовый ана�
литик Сергей Чалый.

Кандидат экономичес�
ких наук Леонид Злотников
считает, что обесценивание
денег будет продолжаться, а
цены – возможно после не�
долгого периода стабильно�
сти – снова поползут вверх:

– От того, что доходы в
белорусских рублях вырас�
тут, валюты в стране не при�
бавится. Без валюты объем
производства не увеличит�
ся. В итоге зарплаты обес�
ценятся: обесценится де�
нежная масса, а вместе с ней
и доходы. В случае, если все
будет работать хорошо, если
Беларусь получит 2–3 мил�
лиарда долларов в кредит,
возможно, курс остановит�
ся и до Нового года расти не
будет. Но потом проблемы
начнутся заново.
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Осенней порой белору�
сы столкнулись с необхо�
димостью приобрете�
ния сезонной обуви, но в
магазинах новые цены
на сапоги «кусаются».
Корреспондент «Салі�
дарнасці» решила выяс�
нить нынешнюю ситуа�
цию на обувном рынке
столицы.

В торговом центре «Зер�
кало» можно найти обувь
итальянского, немецкого,
турецкого, польского произ�
водителя. Цены, кстати, не�
зависимо от страны изготов�
ления, примерно одинако�
вые: от 850 тысяч и до 1,5
миллиона.

– Цены будут расти, но
люди все равно будут по�
купать импортную обувь.
Понимаете, те, кто когда�
либо носил такую обувь,
уже не оденут белорус�
скую. Дело тут даже не в
соотношении «цена�каче�
ство». Просто белорусская
обувь неоправданно доро�
гая: материал хороший, но

модели в основном ника�
кие. И, кстати, возврат бе�
лорусской обуви значи�
тельно больший, чем у нас,
– поделилась одна их про�
давцов.

В поисках белорусской
обуви заходим в «Мегатоп»,
один из крупнейших мага�
зинов. Но оказывается, что
там почти вся продукция
китайская (это объясняет
столь низкие цены). Зимние
сапоги здесь можно найти
за 340 – 800 тысяч.

Кстати, в «Axis» бело�
русской обуви тоже практи�
чески не сыскать. Она, в ос�
новном, даже не итальянс�
кая, а произведенная в Ки�
тае под контролем итальян�
ского производителя. А вот
цены все же итальянские: от
1,3 до 1,7 миллиона.

Торговый центр «Им�
пульс». Тут модели уже
скромней, но очень мало на�
туральной кожи. Обувь в
среднем можно найти за
500–700 тысяч.

– Я своему ребенку не�
качественные сапоги или
сапоги из ненатуральной
кожи не куплю. Лучше
меньше съем, – рассуждает
одна из покупательниц.

Предприниматели уже
отмечают потери в прода�
жах из�за кризиса, поэто�
му информацию о возмож�
ных изменениях пошли�
ны на кожаную обувь (не�
давно «Беллегпром» вынес
предложение поднять по�
шлины на некоторую им�
портную обувь до более
чем 20 % от ее стоимости)
воспринимают с негодова�
нием:

– Цены уже поднялись в
2–3 раза по сравнению с
прошлым годом. Люди пу�
гаются. Мы продаем товар
почти по его себестоимости,
но люди только спрашива�
ют цену и отходят, – делит�
ся одна из предпринима�
тельниц.

– Это просто цирк! Не
знают уже, на чем деньги
заработать. Представьте:
человек работает на заводе,
получает миллион–два. Он
будет покупать у нас сапо�
ги? – не скрывает возмуще�
ния другая предпринима�
тельница.

В поисках белорусской
обуви корреспондент «Са�
лідарнасці» забрела в
ГУМ. Модели от отече�
ственного производителя

элегантностью не впечат�
ляют: почти все пары име�
ют одинаковую форму по�
дошвы (среди всех сапог
нашлось только две пары
на каблуке). Кстати, поло�
вина обувного отдела в
главном универсаме Мин�
ска – китайский товар. В
ЦУМе тоже хватает импор�
тной обуви, в основном из
России и Китая.

– Искали для дочки�сту�
дентки обувь на зиму, про�
шлись по «Импульсу», но
сапог так и не выбрали. Там
все модели одинаковые, ни�
чего в глаза не бросается, а
потом зашли в ЦУМ и сразу
же купили красивые сапож�
ки за 800 тысяч, – подели�
лась одна из покупатель�
ниц.

Кстати, цены на сапоги
отечественного производ�
ства тоже не радуют. Зим�
няя обувь в ГУМе стоит 870
000 – 1 200 000 тысяч руб�
лей.

Итак, члену семьи на
пару сапог для этой зимы
нужно отложить минимум
100 долларов. Столько же
на обувь известных между�
народных брендов уходит и
у покупателя в Западной
Европе: сапоги Zara – в
среднем 110 евро, Jennyfer
– до 40 евро. Только вот со�
поставимы ли наши зарп�
латы?...

КККККак китайцы захватывают белорак китайцы захватывают белорак китайцы захватывают белорак китайцы захватывают белорак китайцы захватывают белорууууусский рыноксский рыноксский рыноксский рыноксский рынок
Алексей ТОПОЛЬКО

Беларусь становит�
ся плацдармом для ки�
тайского бизнеса, кото�
рый стремится в Евро�
пу. Насколько дина�
мично идет этот про�
цесс, свидетельствует
рост числа представи�
тельств китайских
компаний в Беларуси.

Пока Европа как рынок
сбыта продукции освоена
китайским бизнесом на�
много хуже, чем США или
Россия. Эксперты счита�
ют, что идеальным плац�
дармом для «захвата» мог�
ло бы стать небольшое,
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идеологически близкое
Китаю государство, эконо�
мику которого не слишком
сложно поставить в зави�
симость от Поднебесной.
Число представительств
китайских компаний в
стране растет. Согласно
данным Министерства
иностранных дел Белару�
си, на начало октября дей�
ствовало 17 представи�
тельств компаний и орга�
низаций из Китая.

Первое представитель�
ство — ZTE Corporation —
появилось в 2001 году и
было связано с участием
этой крупной компании в
международном тендере
по отбору обладателя вто�
рой лицензии на развер�

тывание в Беларуси сото�
вой связи в стандарте
GSM. ZTE не попала со сво�
ими предложениями даже
в финальную пульку (из
нее в итоге была отобрана
компания МТС), но первой
из крупных китайских
корпораций пустила кор�
ни на белорусской земле.
В текущем году предста�
вительству исполняется
10 лет.

Учредительский бум
приходится на 2010�2011
годы, когда были зарегис�
трированы представитель�
ства 11 компаний. Почти
все они являются либо го�
ловными компаниями
крупных государственных
или полугосударственных

конгломератов, либо их
дочерними структурами.
По сути, с открытием офи�
са одной компанией или
подписанием ею контрак�
та с местным контраген�
том на белорусский рынок
открывается доступ и для
других структур этих хол�
дингов.

Отметим также, что не
менее десятка таких же
компаний крупных бизне�
сов работают или входят в
Беларусь без открытия
представительств. Так что
китайская экспансия – на�
лицо.

Хотя далеко не все экс�
перты считают, что в бли�
жайшее время она будет
набирать темпы.
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Как выяснилось в
ходе судебного заседа�
ния по иску руковод�
ства ОАО «Витебскмя�
сомолпром» о возмеще�
нии недостачи к члену
профсоюза РЭП, быв�
шей кладовщице заво�
да, материально от�
ветственные лица на
предприятии – только
кладовщики, водители
и продавцы. С дирек�
тором же договор о
материальной ответ�
ственности заключен
не был.

Правовой инспектор
профсоюза РЭП Валерий
Мисьников уже год зани�
мается делом кладовщиц
«Витебскмясомолпрома»,
на которых наниматель
«повесил» несколько не�
достач, размер одной из
них составил 90 милли�
онов рублей.

По результатам после�
дней инвентаризации
была выявлена недостача
в размере почти 4 милли�
онов рублей. Наниматель
через суд пытается истре�
бовать часть денег, 410
тысяч рублей, с теперь
уже бывшей кладовщи�
цы. Остальные работни�
цы согласились погасить
недостачу.

Валерий Мисьников
подготовил возражения
против иска и попросил ис�
тца письменно на них от�
ветить. По мнению проф�
союзного юриста, работ�
ник обязан компенсиро�
вать недостачу только в том
случае, если есть доказа�
тельства конкретных про�
тивоправных служебных
действий, которые стали
причиной недостачи.

Однако руководство за�
вода не предоставило
письменных ответов ни на
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один из 12 пунктов возра�
жения.

В ходе заседания суда
представитель нанимателя
попытался ответить на эти
вопросы устно. Однако, как
сказал Валерий Мисьни�
ков, это была личная интер�
претация, необоснованная
никакими фактами и нор�
мами права.

Профсоюзный юрист
считает, что, если вина
работника не доказана, то
в таком случае необходи�
мо применять закон о бу�
хучете и отчетности, со�
гласно которому недоста�
ча списывается за счет
прибыли предприятия.

– Тем более что на за�
воде были излишки, – до�
бавил Валерий Мисьни�
ков, – хотя сумму изли�
шек они назвать отказа�
лись. ОАО «Витебскмясо�
молпром» оприходовал
излишки на результат хо�
зяйственной деятельнос�
ти, то есть записали себе
в доход. А недостачу «по�
весили» на кладовщиц, в
том числе на мою довери�
тельницу – работницу, со�
стоящую в профсоюзе
РЭП.

Объясняя свои дей�
ствия, наниматель ссыла�
ется на заводскую инст�
рукцию.

– Получается, что ин�
струкция, изданная на
предприятии, выше, чем
закон о бухгалтерском
учете и отчетности, – ком�
ментирует ситуацию
профсоюзный юрист.

Представитель нани�
мателя настаивает на том,
что кладовщицы должны
возмещать недостачу, по�
скольку они подписали
договор о коллективной
ответственности, то есть
взяли на себя материаль�
ную ответственность. В то
же время, как выяснилось
в ходе заседания, дирек�

тор, заместитель директо�
ра, начальники отделов по
продажам, по качеству и
другие руководящие ра�
ботники материальной
ответственности не несут.
Представитель ответчика
заявил, что ответственны�
ми лицами на заводе яв�
ляются только кладовщи�
ки, водители и продавцы.

Директор не является
материально ответствен�
ным лицом, поскольку на�
блюдательный совет не
заключил с ним договор о
материальной ответствен�
ности, пояснил предста�
витель нанимателя в суде.

– Выходит, что наблю�
дательный совет «Витебс�
кмясомолпрома» выше,
чем законодательные, ис�
полнительные и судебные
власти, – делает вывод
Валерий Мисьников.

На прямой вопрос
профсоюзного юриста,
есть ли вина директора в
выявленной недостаче,
представитель истца отве�
тил, что вина директора
не доказана.

Однако по утвержде�
нию того же представите�
ля истца, виновное лицо
не установлено и среди
кладовщиц.

Тем не менее, эти бед�
ные женщины, получаю�
щие небольшую заработ�
ную плату, должны из сво�
его кармана заплатить сум�
му недостачи, а директор,
не сумевший на протяже�
нии длительного времени
организовать работу пред�
приятия таким образом,
чтобы избежать недостач,
выходит сухим из воды.

Валерий Мисьников
попросил истца назвать
конкретные противоправ�
ные служебные действия
кладовщиц, которые ста�
ли причиной недостачи.

Представитель истца
заявил, что он не понима�

ет вопроса, добавив, что
кладовщицы виновны
лишь потому, что подпи�
сали договор о материаль�
ной ответственности.

– Подписанный дого�
вор – это всего лишь обя�
зательство, которое они
должны исполнять в том
случае, если их вина до�
казана, – резюмирует
юрист профсоюза РЭП.

Стоит отметить, что в
последнем случае на заво�
де не досчитались тары на
3,5 миллиона и продук�
тов на 400 тысяч рублей.

– С продуктами – по�
нятно, сыр могли съесть,
молоко – выпить.  Но
кому понадобились и
куда делись пластмассо�
вые ящики и поддоны в
таком количестве? – за�
дается вопросом Валерий
Мисьников. – Но адми�
нистрацию ответ на этот
вопрос не интересует.
Задача стоит – «залезть
в карман» к работнице и
решить проблему недо�
стачи.

Занимаясь делом кла�
довщиц «Витебскмясо�
молпрома», профсоюзный
юрист пришел к выводу о
том, что действия работо�
дателя можно расценить
как открытую дискрими�
нацию труда женщин.

Об этом он заявил в
ходе судебного заседания.

– За последний год на
заводе проведено 6 инвен�
таризаций. В ходе каждой
из них были обнаружены
как недостачи, так и из�
лишки. Все излишки
идут в доход предприя�
тия, а все недостачи воз�
лагаются на работниц.
Это не что иное, как
умышленная дискрими�
нация труда женщин, –
подытожил Валерий
Мисьников.

www.praca!by.info
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Трудящиеся, не явля�
ющиеся членами профсо�
юза, на которых распро�
страняется действие
коллективного догово�
ра, должны ежемесячно
перечислять на счет
профсоюзного комите�
та сумму в размере член�
ских взносов. Такое мне�
ние было высказано в
ходе заседания Президи�
ума Совета ФПБ. Глава
Федерации Леонид Ко�
зик считает, что это
предложение необходи�
мо закрепить на законо�
дательном уровне.

Предложение едино�
гласно поддержали все чле�
ны Президиума прогосудар�
ственной Федерации проф�
союзов Беларуси.

– Мы считаем неспра�
ведливой ситуацию, при
которой члены профсоюзов,
которые уплачивают взно�

сы, участвуют в разработке
коллективного договора, на�
ходятся в равных условиях
с теми, кто просто пишет
заявление на распростране�
ние на них действий доку�
мента, не прилагая, по боль�
шому счету, никаких уси�
лий», – сказал председатель
ФПБ Леонид Козик, посето�
вав на то, что профсоюзно�
му комитету приходится
проделать огромную работу
для того, чтобы добиться
внесения тех или иных до�
полнительных социальных
гарантий в колдоговор.

– Будет правильно, если
не члены профсоюзов, или
члены профсоюзов, не вхо�
дящих в ФПБ, желая, что�
бы на них распространялось
действие коллективного до�
говора, будут перечислять
на счет профсоюзного коми�
тета сумму в размере член�
ских взносов. Это будет их
вклад в общее дело, – доба�
вил Леонид Козик, отметив
необходимость закрепить

это предложение законода�
тельно.

По мнению руководите�
ля правовой службы проф�
союза РЭП Жанны Заприва�
риной, заявление главы
ФПБ противоречит не толь�
ко действующему законо�
дательству, и самому поня�
тию справедливости:

– Согласно действующе�
му законодательству Рес�
публики Беларусь, коллек�
тивный договор распростра�
няется на нанимателя и
всех работающих у него ра�
ботников, в том числе не яв�
ляющихся членами проф�
союза, за исключением
лишь тех, кто этого не по�
желал. Все работники вне
зависимости от принад�
лежности к профсоюзу,
действующему на пред�
приятии, создают своим
трудом прибыль, из кото�
рой в основном и финанси�
руются льготы, гарантии,
компенсации, предусмот�
ренные коллективным дого�

вором, и вправе их полу�
чать.

Часть вторая статьи 365
ТК устанавливает, что дей�
ствие коллективного догово�
ра распространяется на ра�
ботников, от имени которых
он не заключался (вновь
принятых и других), при
условии, если они выразят
согласие на это в письмен�
ной форме.

Заявление Леонида Ко�
зика не согласуется с нор�
мативными предписания�
ми статьи 365 Трудового
Кодекса. Кроме того, в силу
статьи 4 Закона «О профес�
сиональных союзах» от 22
апреля 1992 года (с измене�
ниями и дополнениями)
принадлежность или непри�
надлежность граждан к
профсоюзам не влечет ка�
ких�либо ограничений их
трудовых, социально�эконо�
мических прав, – подыто�
жила Жанна Заприварина.
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На днях состоялось
экстренная встреча Ге�
нерального директора
Лукомльской ГРЭС
Александра Базыленко с
председателем первич�
ной организации Свобод�
ного профсоюза Белорус�
ского (СПБ) Алексеем
Габриэлем. Речь шла о
проблеме утечки с пред�
приятия кадров и о не�
обходимости повыше�
ния зарплаты.

Как рассказал Алексей
Габриэль Praca�by.info,
встреча прошла в деловой и
конструктивной обстановке:

– Мы обсудили пробле�
мы оплаты труда энергети�

ков. После установления
единого курса доллара и в
связи с девальвацией бело�
русского рубля начался
уход энергетиков с родного
предприятия. Увольняются
бригадами, водители и
даже охранники, – пояснил
профсоюзный лидер. – Если
побегут машинисты блоков
и машинисты�обходчики,
главные специалисты, кото�
рые подают напряжение, то
последствия могут быть не�
предсказуемыми.

По мнению Алексея Габ�
риэля, генеральный дирек�
тор понимает существую�
щую проблему как никто
другой, поскольку сам про�
шел все ступеньки трудовой
карьеры – от рабочего и до
генерального директора.

– С таким руководите�
лем профсоюзному лидеру
договариваться легко, – от�
метил Габриэль. – Он пони�
мает, что наступает момент
истины для предприятия.

Директор и профсоюз�
ный лидер договорились,
что 27 октября на заседании
Совета директоров РУП
«Витебскэнерго» проблема
будет обсуждена с генераль�
ным директором «Витебс�
кэнерго» Павлом Харитоно�
вым.

По словам Алексея Габ�
риэля, при наличии прибы�
ли руководство ГРЭС может
увеличить зарплату на 20�
30%. Однако, как считают
в Свободном профсоюзе,
этого недостаточно. СПБ на�
стаивает на том, что, не�

смотря на увеличение с но�
ября ставки первого разря�
да, зарплату необходимо
поднять на 100%.

Александр Базыленко
заверил профсоюзного ли�
дера в том, что проблему он
знает и будет её решать.

– Люди сейчас волнуют�
ся, потому что раньше вери�
ли, что власть может ре�
шить проблемы. Верили в
нашумевшее «белорусское
чудо». Люди брали креди�
ты, не только в белорусских
рублях, но и в валюте. И все
это надо отдавать. А с чего
отдавать? Вот мы и предла�
гаем: дайте достойную за�
работную плату, – подыто�
жил Алексей Габриэль.

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

«Г«Г«Г«Г«Глава глава глава глава глава госососососууууударства прикидывает,дарства прикидывает,дарства прикидывает,дарства прикидывает,дарства прикидывает,
наскнаскнаскнаскнаскооооолькльклькльклько повышать цены на бензин»о повышать цены на бензин»о повышать цены на бензин»о повышать цены на бензин»о повышать цены на бензин»
Сергей БАЛАЙ

Пока белорусские ав�
томобилисты замерли в
ожидании повышения
цены на топливо, кон�
церн «Белнефтехим»
втихомолку повышает
цены на нефтепродук�
ты. О том, чего стоит
ожидать автолюбите�
лям в ближайшее время,
и станут ли они «ис�
крой, из которой разго�
рится пламя социаль�
ной революции», «Салі�
дарнасць» поинтересо�
валась у экспертов.

Отметим, что отпускные
цены на бензин�сырье для
пиролиза, рефлюкс, бензол,
ортоксилол, параксилол,
толуол и стабильный газо�
вый бензин выросли с 28
октября.

Александр Класковс�
кий: «Не стоит ожидать
скачкового подорожания»

– В сегодняшней ситуа�
ции рвануть может где угод�
но, – считает политолог
Александр Класковский, –
потому что новые цены уда�
рили по всем. Но концент�

рация на проблемах автомо�
билистов мне кажется не�
сколько надуманной. Вряд
ли они ставят перед собой
революционные цели.

По мнению эксперта,
летом акция «Стоп бензин»
продемонстрировала воз�
можности автомобилистов
как организованной силы,
но, тем самым, предупреди�
ла и власти.

– Власть дала слабину
однажды, но она вынесла из
этого уроки. Повышение
делается хитро, тихой са�
пой, – констатирует Алек�
сандр Класковский. – Не
стоит ожидать скачкового
подорожания, да и силовой
кулак у бойцов невидимого
фронта уже наращивается
довольно давно. На одном из
совещаний Лукашенко ска�
зал прямым текстом: если
повторится – полетят пого�
ны. Так что ожидать, что
пламя революции разго�
рится из искры внутренне�
го сгорания, пожалуй, не
стоит. Перевес в грубой
силе на стороне силовиков,
и белорусы в очередной раз
должны проявить партизан�
скую рассудительность и
решить: перетерпеть или
пойти в атаку.

Леонид Заико: «Бело�
русские автомобилисты
должны взять на вооруже�
ние лозунг «Уберите акци�
зы на бензин!»»

– Повышение цен на
топливо произойдет одно�
значно. Беларусь находит�
ся в Таможенном союзе, и,
исходя из этого, стоит рас�
считывать цену на топливо,
– считает экономист Лео�
нид Заико. – Если в декабре
у соседей к власти снова
придет «Единая Россия»,
то цена топлива в Беларуси
будет 90 центов. Если к вла�
сти придет Жириновский –
он обещал бензин за 15 руб�
лей. Соответственно, у нас
– полдоллара.

По мнению эксперта,
принятие решения о повы�
шении цен на бензин лежит
не в экономической, а поли�
тической плоскости.

– Думаю, глава государ�
ства прикидывает, насколь�
ко повышать. Если до 6000�
6500 рублей за литр, то бе�
лорусы это переживут без�
ропотно, а вот если поста�
вить 7500 – сразу начнут
бухтеть. Может, выедут на
улицы, как это было летом,
– прогнозирует Леонид За�
ико. – Поэтому в действиях

«Белнефтехима» нет эконо�
мической логики. Есть
только политическая.

Экономист считает, что
белорусские автомобилисты
должны взять на вооруже�
ние лозунг «Уберите акци�
зы на бензин!».

– Если реально смотреть
на формирование цены на
белорусском рынке, с эконо�
мической точки зрения по�
ловина цены бензина – это
акцизы. Уберем акцизы, и
бензин подешевеет. Поэто�
му белорусам на машинах
надо написать – «Уберите
акциз». Почему бы его не
ввести на квартиры, на брил�
лианты, или на все ледовые
дворцы?

Эксперт считает, что в
социально ориентирован�
ном государстве 40% семей
с двумя детьми, имеющие
автомобили, не должны по�
купать топливо с акцизом.

– Это нонсенс для соци�
ально ориентированной эко�
номики. Тем более, что по�
вышение цены топлива ска�
зывается и на стоимости об�
щественного транспорта.
Так что перефразируем ле�
нинский лозунг – «Долой
акциз на бензин!» – резюми�
ровал Леонид Заико.

Что заставит белорЧто заставит белорЧто заставит белорЧто заставит белорЧто заставит белорууууусские властисские властисские властисские властисские власти
освободить Беляцкосвободить Беляцкосвободить Беляцкосвободить Беляцкосвободить Беляцкогогогогого?о?о?о?о?
Геннадий КОСАРЕВ

2 ноября начнется
процесс над руководите�
лем Правозащитного
центра «Весна», вице�
президентом Междуна�
родной федерации прав
человека Алесем Беляц�
ким. Каким может
быть исход судебного
разбирательства, ана�
лизируют эксперты
«Завтра твоей стра�
ны».

Алесь Беляцкий обвиня�
ется в сокрытии доходов в
особо крупном размере.
Уголовный кодекс предус�
матривает за такое наруше�
ние наказание в виде лише�

ния свободы на срок до семи
лет с конфискацией иму�
щества. Однако многие из�
вестные и влиятельные во
всем мире люди требуют
прекратить преследование
Беляцкого.

Правозащитник Влади�
мир Лабкович считает, что
этот судебный процесс во�
обще не должен был состо�
яться.

— Это политически мо�
тивированное преследова�
ние известнейшего в Бела�
руси правозащитника, по�
этому ни на какую справед�
ливость и беспристрастный
независимый суд мы не
рассчитываем. Мы давно
занимаемся правозащитной
деятельностью и знаем ре�
альную цену нашему суду,
� подчеркивает Лабкович. –

Но по�человечески мы наде�
емся, что политическая це�
лесообразность для сегод�
няшнего режима заставит
освободить Алеся Беляцко�
го, и он будет с нами.

Методолог Владимир
Мацкевич подчеркивает,
что все белорусское право�
судие превратилось в фарс.

— Если Беляцкого отпу�
стят, то не потому, что мы
можем что�то сделать или
власти изменили свою при�
роду. А потому, что им бу�
дет выгодно что�то пока�
зать. Конечно, Беляцкому
будет лучше, если его осво�
бодят. Очень хотелось бы,
чтобы так и случилось. Но
никаких надежд, основа�
ний думать, что что�то из�
менилось, у нас нет, — от�
мечает эксперт.

По словам председателя
Объединенной гражданской
партии Анатолия Лебедько,
власть на деле Беляцкого
продемонстрировала абсо�
лютный непрофессиона�
лизм и некомпетентность.

— Никакого понима�
ния, что такое правозащит�
ное движение, у нынешней
белорусских властей нет.
Они думали, что это будет
рядовым делом из разряда
десятков и даже сотен. Од�
нако не учли, что междуна�
родное правозащитное дви�
жение – очень влиятельная
сила, с которой считаются
во всем мире. Надеюсь, Бе�
ларусь не станет исключе�
нием. Хотя я думаю, что
Беляцкий будет признан
виновным. Но ожидаю, что
Алесь выйдет на свободу.
Возможно, с какими�то ог�
раничениями. Вряд ли
власть рискнет оставлять
его за решеткой, — предпо�
лагает политик.


